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“Hoy el Evangelio nos habla 
de Jesús, que afirma con 

sencillez: «Yo soy el pan vivo, ba-
jado del cielo» (Jn 6,51)”, recordó 
el Papa Francisco durante el rezo 
del Ángelus desde la ventana del 
Palacio Apostólico en la Plaza de 
San Pedro.  

El Santo Padre señaló que Jesús 
se identifica “con el alimento más 
común y cotidiano, el pan”. Por 
lo que algunos discutían: ¿cómo 
puede Jesús darnos a comer su 
propia carne?... “También noso-
tros nos hacemos hoy esta pre-
gunta, pero con asombro y gra-
titud. He aquí dos actitudes sobre 
las que reflexionar ante el milagro 
de la Eucaristía”, dijo.

«Yo soy el pan vivo, bajado del cielo» (Jn 
6,51), con el Evangelio del domingo 18 de 
agosto el Santo Padre reflexionó en el Ánge-
lus sobre el milagro de la Eucarística que en 
la actualidad también generan “asombro y 
gratitud”.

Asombro y gratitud
En primer lugar, “asombrarnos 
-expresó Francisco-, porque las 
palabras de Jesús nos sorpren-
den. Pero Jesús siempre nos sor-
prende. Siempre. Incluso hoy, en 
su propia vida, Jesús siempre nos 
sorprende. El pan del cielo es un 
don que supera todas las expecta-
tivas. Quien no capta el estilo de 
Jesús sigue desconfiando: pare-
ce imposible, incluso inhumano, 
comer la carne de otro (cf. v. 54). 
La carne y la sangre, en cambio, 
son la humanidad del Salvador, 
su propia vida ofrecida como ali-
mento para la nuestra”.

Luego reflexionó sobre “la gra-
titud”, afirmando que “recono-
cemos a Jesús allí donde está 
presente para nosotros y con 
nosotros. Él se hace pan para 
nosotros. «El que come mi carne 
permanece en mí y yo en él» (cf. 
v. 56). El Cristo, verdadero hom-

bre, sabe bien que hay que comer 
para vivir. Pero también sabe que 
esto no basta. Después de haber 
multiplicado el pan terrenal (cf. 
Jn 6,1-14), prepara un don aún 
mayor: Él mismo se convierte en 
verdadera comida y verdadera 
bebida (cf. v. 55). ¡Gracias, Señor 
Jesús!”.

El pan celestial que sacia 
la esperanza

El Papa advirtió que el hambre de 
salvación no se siente en el estó-
mago sino en el corazón, porque 
sacia el hambre de la esperanza: 
“El pan celestial, que viene del Pa-
dre, es el mismo Hijo hecho carne 
por nosotros. Este alimento nos 
es más que necesario, porque 
sacia el hambre de esperanza, el 
hambre de verdad, el hambre de 
salvación que todos sentimos, no 
en el estómago, sino en el cora-
zón. La Eucaristía nos es necesa-
ria, a todos”, expresó.

El pan vivo no es
algo mágico

También advierte que la Eucaris-
tía no es algo mágico sino Cuerpo 
mismo de Cristo: “Jesús se ocu-
pa de la mayor necesidad: nos 
salva, alimentando nuestra vida 
con la suya, y esto, para siempre. 
Y gracias a Él podemos vivir en 
comunión con Dios y entre no-
sotros. El Pan Vivo y Verdadero 
no es algo mágico, no; no es una 
cosa que resuelve de repente to-
dos los problemas, sino que es el 
Cuerpo mismo de Cristo, que da 
esperanza a los pobres y vence la 
arrogancia de los que se jactan en 
su detrimento”.

Finalmente, el Pontífice propo-
ne algunas preguntas para la re-
flexión: ¿tengo hambre y sed de 
salvación, no sólo para mí, sino 
para todos mis hermanos? Cuan-
do recibo la Eucaristía, que es el 
milagro de la misericordia, ¿soy 
capaz de maravillarme ante el 
Cuerpo del Señor, muerto y resu-
citado por nosotros?

Al rezar la oración del Ángelus, el 
Papa Francisco suplica a la Virgen 
María “que nos ayude a recibir el 
don del cielo en el signo del pan”.

Fuente: Vatican News

Papa Francisco:
Jesús               nuestra vida

con la suya
alimenta



3Nuestro Pastor

Siempre nos alegra encontrar-
nos con quienes comparti-

mos una identidad, una historia, 
una misión. Es un hecho pro-
fundamente humano, pues no 
fuimos creados para estar solos 
sino para crecer en la comunión. 
Y también, es un rasgo esencial 
de nuestra experiencia de fe. El 
camino de la salvación eterna no 
se recorre en soledad sino unido 
a otros que comparten un mis-
mo llamado. Como discípulos 
de Cristo estamos convocados 
a ser miembros de un pueblo 
que, aunque se encuentre dis-
perso en diversos territorios, 
permanece unido en la fe y en la 
misión. Encontrarnos en la asam-
blea de los hermanos en la fe nos 
alegra, nos anima, nos recuerda 
que no estamos solos y que junto 
a muchos otros compartimos una 
misión que nos saca de nosotros 
mismos.

Eso es lo que experimentamos 
cada año en el Encuentro Dio-

Somos Pueblo de Dios que se reúne 
en torno a su Señor para celebrar

su     y su vocación
cesano en la Solemnidad de la 
Asunción de la Virgen María, 
el 15 de agosto. El esfuerzo de 
muchas comunidades que vienen 
desde los rincones más aparta-
dos de la diócesis, y que suelen 
ser los que llegan primeros, se ve 
recompensado por el clima de 
fiesta del testimonio compartido. 
Este año el Gimnasio Regional 
se vio colmado de peregrinos 
de todos los rincones y de to-
das las edades. ¡Qué fiesta tan 
hermosa hemos vivido juntos! 
Y no se trató de un espectáculo 
particular que nos convocara. 
Los artistas no son otros sino el 
mismo Pueblo de Dios que se 
reúne en torno a su Señor para 
celebrar su fe y su vocación.

Lo mismo confiamos que va a 
suceder durante la Jornada Na-
cional de la Juventud (JNJ) que 
se realizará a fines de enero de 
2025 en La Serena. Se trata de 
un hito convocado por la pas-
toral juvenil nacional en donde 

se expresa en un mismo mo-
mento la fe de muchos jóvenes 
que han encontrado en Jesús 
la fuente de la vida y el amor, 
como también, la misión de darlo 
a conocer a sus hermanos de ge-
neración. No se trata solo de un 
evento puntual sino un momento 
que recoge un camino con el pro-
pósito de animar un proceso para 
devolver a cada joven peregrino 
con una misión a cumplir en su 
propio territorio. El encuentro 
de La Serena no quiere ser una 
meta, ni menos una mera dis-
tracción, sino una experiencia 
de Encuentro con Cristo y con 
quienes reconocen la vocación 
de discípulos. Un Encuentro 
que los lance a la misión.

Resulta evidente que la evangeli-
zación de los jóvenes es hoy un 
desafío inmenso. Para el vasto 
mundo juvenil el nombre de 
Jesús y la experiencia de la fe 
les resultan ajenos o extraños. 
Muchos se han alejado de la fe 

de sus familias, otros tantos 
manifiestan cuestionamientos 
profundos a la dimensión insti-
tucional de la fe. Y tal vez, son 
muchos más, los que han creci-
do sin haber recibido el anuncio 
del Evangelio, y mucho menos, 
haber tenido la experiencia del 
encuentro con Él. Ofrecerles esta 
experiencia es un asunto vital. No 
se trata solo de sostener la vida 
de la Iglesia, sino de permitirles 
que cuenten con el frescor del 
Evangelio de Jesús como fuen-
te inagotable para construir sus 
vidas, y para gestar desde allí 
un mundo más humano y fra-
terno. 

Convoco a toda la comunidad a 
acompañar esta experiencia con 
nuestro aliento y oración. 

Dios les bendiga.

+ Galo Fernández Villaseca
Obispo de Talca

fe



4 Iglesia Nacional

En junio, los obispos de la 
CECh dieron a conocer un do-

cumento con el que buscan con-
tribuir a lograr una mirada cristia-
na del fenómeno de la migración. 
Los miembros del Episcopado 
expresaron, además, su máxima 
preocupación por el creciente 
sentimiento desfavorable hacia la 
migración que se advierte entre 
los chilenos. Subrayaron la im-
portancia de abordar esta temáti-
ca desde una perspectiva de soli-
daridad y acogida, fundamentada 
en los principios de la fe cristiana. 

El documento denominado “Fui 
forastero y me recibieron (Mt 
25, 35)”, una mirada cristiana a 
la migración, fue presentado en 
las oficinas del Instituto Católico 
Chileno de Migración (INCAMI) 
que está emplazado en la Parro-
quia Latinoamericana en la co-
muna de Providencia.

Favorecer estrategias 
eficaces que permitan la 
regularidad migratoria 

Uno de los aspectos sobre los que 
fueron enfáticos los obispos fue 
respecto del abogar por la regu-
larización de los migrantes. Al ini-
ciar la presentación y citando par-
te del documento, el Arzobispo 
de Concepción, Sergio Pérez de 
Arce señaló: “Pedimos a las au-
toridades y a otros actores polí-
ticos y sociales, que favorezcan 
estrategias eficaces que permi-
tan la regularidad migratoria de 
las personas que hoy están en 
condición irregular y no tienen 
problemas penales o delictua-
les. Más de 180.000 personas 
participaron voluntariamente del 
proceso de empadronamiento 

biométrico durante 2023-2024. 
Muchos de ellos ya cuentan con 
vínculos familiares en el país, tie-
nen parientes en situación regu-
lar, trabajan entre nosotros, estu-
dian en nuestras escuelas”. 

Sobre esta solicitud se enfati-
zó que “en ningún caso supone 
incentivar o generar un “efecto 
llamado”, pues se hace estable-
ciendo ciertas condiciones que 
los migrantes se esforzarán en 
cumplir. Un migrante regular es 
alguien que adquiere más auto-
nomía, queda menos expuesto a 
situaciones de vulnerabilidad y es 
un mejor aporte para la sociedad 
que lo recibe”.

Una bendición y guía para 
el servicio que realiza la 

Iglesia en Chile
Sobre la presentación, el Presi-
dente del Episcopado, Arzobispo 
René Rebolledo expresó: “Agra-
dezco al Señor que hemos teni-
do esta mañana en INCAMI una 
jornada significativa y de nume-
rosas perspectivas, al presentar 
oficialmente el documento de 
trabajo del Comité Permanente 

de la Conferencia Episcopal de 
Chile: “Una mirada cristiana a la 
migración”. Son numerosas las 
personas y organismos que co-
laboraron para su elaboración. A 
todos, profunda gratitud”.

Añadió que: “Es una gran ben-
dición que haya visto la luz este 
documento, pues, en tantas inter-
venciones los pastores hemos tra-
tado los desafíos de la migración 
y, ahora, contamos con una guía 
que ofrece numerosas perspecti-
vas para el servicio que estamos 
realizando en las circunscripcio-
nes eclesiásticas de la Iglesia en 
Chile a este respecto. Lo ofrece-
mos también como un aporte 
del Episcopado en momentos 
en que el país tiene el gran de-
safío de responder a variados 
aspectos de la migración, que 

de uno u otro modo están presen-
tes en el documento”, agregando 
que “Confío y espero que sea 
conocido, reflexionado y nos 
impulse a proseguir adelan-
te, acogiendo a las hermanas 
y hermanos que proceden de 
otras latitudes, con proyectos, 
ilusión y esperanza. Gracias por 
su aporte generoso en la cons-
trucción del país y la edificación 
de la Iglesia, en particular, por 
aportarnos la riqueza de sus 
culturas, la acogida de la nues-
tra, el compartir con nosotros 
la fe y el amor a Jesucristo Sal-
vador. Tengamos presente que 
somos “un pueblo peregrino”, 
camino a la patria del cielo. La 
celebración anual del “Día del 
Migrante”, el primer domingo de 
septiembre, favorezca profundizar 
en los numerosos desafíos de la 
migración, pero sobre todo el en-
contrarnos ante el Señor como la 
sola familia que somos, por nues-
tra condición de hijos de Dios y 
hermanos entre nosotros” enfati-
zó el Arzobispo Rebolledo.

Fuente: Iglesia.cl

Obispos chilenos
abogan por la

regularización de
       personas   

 en el país
El Comité Permanente de la Conferencia 
Episcopal de Chile (CECh) presentó un do-
cumento con el que expresan su preocupa-
ción por la situación migratoria de miles de 
personas en nuestro país. Con el texto de-
sean contribuir a que Chile alcance una mi-
rada cristiana de la migración.

migrantes



5Tema de Actualidad

Según un informe de junio de 
2024 del Centro Latinoame-

ricano de Políticas Económicas y 
Sociales, CLAPES UC, “los pre-
cios de la vivienda han experi-
mentado un aumento sostenido 
en los últimos años, superando 
el crecimiento de los ingresos 
reales de la población. Además, 
las tasas de interés han subido 
desde 2,1% el cuarto trimestre 
de 2019 hasta 5% el cuarto tri-
mestre de 2023. Esta disparidad, 
en un contexto de bajo crecimien-
to real de las remuneraciones, ha 
generado una brecha considera-
ble entre la capacidad adquisiti-
va de las familias y el precio de 
las propiedades disponibles en el 
mercado”.

Una tormenta perfecta: suel-
dos que han crecido por debajo 
del aumento del valor que han 
experimentado las viviendas, 
sumado a las altas tasas de 
interés en crédito hipotecario. 
Dos factores relevantes que han 
afectado a amplios sectores de la 
población en Chile, principalmen-
te las clase media y media-baja.

De acuerdo con la Casen 2022, 
en ese año el déficit habitacio-

En las últimas dos décadas la posibilidad de 
acceder a una vivienda propia se ha vuelto 
muy complejo, postergando este proyecto 
para muchas personas en el país.

nal ya indicaba más 552 mil vi-
viendas, por lo que no es osado 
pensar que esa cifra ya se em-
pina a las 600 mil en la actua-
lidad. En este déficit cuantitativo 
se entienden viviendas irrecupera-
bles, hogares allegados, núcleos 
allegados hacinados y viviendas 
con hacinamiento no ampliables. 
Un gran porcentaje del déficit se 
encuentra en población urbana 
(cerca del 85%). En la región del 
Maule estamos hablando de 
una carencia de más de 19 mil 
casas.

Ante la magnitud del problema, 
para el Estado se presentan una 
serie de desafíos, las políticas pú-
blicas habitacionales deberán ha-
cerse cargo de los diferentes mo-
mentos de la vida de las personas 
con subsidios para compra, sub-
sidios para arriendo y comodato. 
Cifras del MINVU señalan que 
el 13,7% de los hogares gastan 
más del 30% de sus ingresos en 
arriendo o dividendo.

Campamentos en Chile y 
en el Maule

El MINVU establece que en Chi-
le existen 1432 campamentos, 

los que se definen como “Asen-
tamientos precarios de 8 o más 
hogares que habitan en posesión 
irregular de un terreno, con caren-
cia de al menos 1 de los servicios 
básicos (electricidad, agua pota-
ble y sistema de alcantarillado) y 
sus viviendas conforman una uni-
dad socio territorial definida”.

En la Región del Maule existen 25 
campamentos:
- 12 en Constitución.
- 3 en Retiro.
- 2 en Curicó.
- 1 en Teno.
- 1 en Rauco.
- 1 en Molina.
- 1 en Talca.
- 1 en Empedrado.
- 1 en Cauquenes.
- 1 en San Javier.
- 1 en Yerbas Buenas.

En la edición de junio de 2024 de 
COMUNICANDO conocimos la 
situación del campamento Puer-
to Príncipe de Curicó, ubicado a 
orillas del río Guaiquillo, el cual al-
berga, según cifras de Fundación 
CRATE, a 437 personas residen-
tes (137 casas), 294 haitianos, 67 
niños haitianos nacidos en Chile, 

62 bolivianos, 12 chilenos y 2 de 
otras nacionalidades.

El haber conocido su realidad nos 
lleva a una serie de interrogan-
tes: ¿será posible que con to-
das sus carencias esas familias 
accedan a una vivienda digna? 
¿Qué respuestas puede dar el 
Estado ante esta realidad que 
apremia? ¿De qué modo como 
Iglesia podemos acompañar a 
las personas en el acceso a una 
vivienda?

No tenemos respuestas certeras 
para estas preguntas pues el pro-
blema habitacional que vivimos 
en el país es muy grande. Nos 
queda confiar en que como so-
ciedad avancemos a soluciones 
concretas a mediano plazo para 
dar esperanza en medio de tanto 
desconsuelo.

Que haya 1432 campamentos en 
Chile es el reflejo de la crisis de 
acceso a la vivienda y desigualdad 
que se vive en el país. Se nece-
sita un trabajo mancomunado de 
todos con el objetivo de construir 
sectores habitacionales más jus-
tos y equitativos.

El sueño de la casa propia
           es cada vez más

Marco Matus H.

Situación Campamento Puerto Príncipe
En la edición pasada de COMUNICANDO dimos a conocer que se 
interpondría un recurso de protección ante la orden de desalojo que 
afecta a este campamento de Curicó. El recurso fue considerado inad-
misible por la Corte de Apelaciones de Talca. El 17 de junio se apeló a 
la Corte Suprema con un recurso de reposición, el cual fue acogido el 
1 de julio por el máximo tribunal, solicitando un informe al municipio 
curicano. Este informe (descargos) fue subido a la plataforma del Poder 
Judicial el 30 de julio.

lejano



6 Camino a nuestros 100 años

La Vicaría Pastoral de nuestra 
diócesis llama a concurso e in-

vita a todos quienes quieran enviar 
sus diseños, postulando a la elec-
ción del “LOGO Centenario de la 
Diócesis de San Agustín de Talca”.

El padre Cristian Avendaño, Vi-
cario Pastoral, aseveró que “ya 
hemos constituido una comisión 

La Diócesis de San Agustín de Talca se prepara para cele-
brar los 100 años de su creación, “18 de Octubre de 1925 - 
18 de Octubre de 2025”. Como parte importante de este pro-
ceso de celebración, se contempla la creación de un LOGO 
que acompañe este importante acontecimiento.

Concurso de diseño para logo
                     de la Diócesis de Talca

que está encar-
gada de ir ayu-
dándonos en el 
discernimiento 
de cuáles van a 
ser las temáti-
cas, actividades, 

liturgia, que vamos a ir realizando 
durante la celebración de estos 
100 años. Y una de las activida-
des que queremos convocar es 
un concurso de diseño del logo, 
el cual nos va a acompañar du-
rante todo este año, en todas las 
actividades públicas, informes, 
todo lo que hagamos referente al 
centenario”.

En este sentido, el Vicario Pas-
toral hace una invitación a di-
ferentes instancias pastorales 
para que participen en este 
concurso que busca la crea-
ción de nuestro logo centena-
rio: “Entonces ya empezamos a 
convocar a todas las instancias 
pastorales, comenzando por los 
niños de nuestras catequesis 
parroquiales, colegios, movi-
mientos, todas las instancias que 
deseen participar en el diseño de 
un logo que de alguna manera 
contenga la historia de nues-
tra diócesis, y que nos proyec-
te también más allá de los 100 

años. La invitación es a todas 
las personas que deseen parti-
cipar lo puedan hacer, hemos 
creado con el equipo las bases 
que los ayuden a orientarse en 
esta convocatoria del diseño 
del logo, bases que ya están dis-
ponibles y que uno puede des-
cargar en diocesisdetalca.cl”.

Por último, el padre Cristian Aven-
daño informó que ya se ha ins-
tituido un jurado, el cual estará 
a cargo de la selección del logo 
ganador. El plazo para enviar sus 
ideas y propuestas es hasta el 23 
de septiembre de 2024.

Para ello, la comisión organi-
zadora de la Zona de Curicó 

Ciudad, hace una invitación desde 
ya a agentes pastorales, músicos, 
jóvenes, adultos, a enviar sus pro-
puestas de una canción que se 
transforme en himno de los 100 
años de la diócesis. Canción que 
se elegirá en este festival el sába-
do 19 de octubre, desde las 16:00 
horas, en el Colegio Marista de Cu-
ricó. El padre Luis Alarcón Escára-
te, Vicario de Curicó, informó más 
sobre este festival, que también se 
ha realizado en otras ocasiones.

“La invitación está planteada para 
todos aquellos que participen en 
nuestras comunidades, nosotros 
sabemos que a Jesús lo vivimos 
día a día, a Jesús lo hacemos pre-
sente con nuestro actuar, y eso 
queremos expresarlo a través 
de un canto que diga que en es-
tos 100 años hemos crecido en 
esta línea, en 100 años hemos 
dado pasos de sinodalidad, en 
100 años hemos dado pasos en 
la misión, tenemos proyectos y 
hay una bonita historia que se 
puede cantar”.  

Como parte de las actividades de celebración 
camino a nuestro primer centenario como 
Diócesis de Talca, se realizará un festival de 
música, el próximo 19 de octubre.

Ya las bases para la creación de 
esta canción fueron enviadas a 
las parroquias, por lo que el padre 
Luis Alarcón invita a las personas 
a acercarse a su parroquia más 
cerca, consultar, ver las bases en 
diocesisdetalca.cl sobre este festi-
val “Una Canción para Jesús”. 

“Hasta el 29 de septiembre a las 
11:59pm se reciben las cancio-
nes que sean inéditas, en las ba-
ses se plantea el tema de la inte-
ligencia artificial, hoy en día uno 
con esas herramientas podría 

llegar y escribir algo, pero no, la 
idea es que sea tu experiencia de 
fe. El mayor premio será saber 
que la comunidad cante tu can-
ción, las canciones ganadoras 
de los festivales anteriores to-
davía perduran en la memoria 
de las personas y aún se utili-

                “Una canción para Jesús”,
100 años cantando nuestra fe

zan en distintos momentos ce-
lebrativos”.

Este festival premiará a los tres pri-
meros lugares. Pero solo el ganador 
del primer puesto representará con 
su canción el himno de este cente-
nario de la Diócesis de Talca. 

Festival

centenario



Personajes de nuestros 100 años 7

unoporciento@obispadodetalca.cl

Pbro. Nelson Chávez D.
Vicario General

Este ilustre prelado 
nació en Santiago 

de Chile el 25 
de diciembre 
de 1853 hijo 

de don Ray-
mundo León 

Gutiérrez y doña 
Juana Prado 

Prado. Ingresó al 
seminario de San-
tiago y fue ordena-
do sacerdote el 22 
de septiembre de 
1877. Estuvo algu-
nos años como pro-
fesor del seminario, 

luego fue nombrado 
Teniente cura de 

Santa Ana para 
posterior-

mente 
s e r 

e l 

Segundo Gobernador Eclesiástico de Talca.

cura fundador de San Miguel el 
29 de septiembre de 1881. Estu-
vo ejerciendo su ministerio como 
sacerdote en esta parroquia por 
treinta y dos años donde se de-
dicó a fundar escuelas y trayendo 
a las religiosas Salesianas para 
que se hicieran cargo de la ense-
ñanza. El 12 de junio de 1913 
monseñor González Eyzaguirre 
lo nombra como Gobernador 
Eclesiástico de Talca cargo que 
desempeñó durante doce años 
y en donde también asumió el 
rectorado del antiguo seminario 
San Pelayo de Talca entre 1924 
a 1925.

Durante su estadía en Talca don 
“Miguelito” -como la gente acos-
tumbraba a llamarlo- se hizo 
amigo y cercano de muchos tal-
quinos; a toda la gente don “Mi-
guelito” las trataba por igual y no 
hacía acepción de personas. La 
tradición oral ha dejado innu-
merables relatos de la bonho-

mía y acogida sin igual que 
don Miguelito profesaba 

a cualquier persona. Se 
cuenta, por ejemplo, que 

don Miguelito no tenía 
mayores prejuicios en 

el trato social y solía 
invitar a su casa a 

diversas perso-
nas de diferente 

condición so-
cial.

Cierta vez 
monseñor León 

Prado invitó a su casa 
a un distinguido jo-
ven chillanejo que 
recién había llegado 
a Talca. La suerte 
lo sorprendió ese 
día ya que don 
Miguelito había 
invitado a un jo-
ven talquino de 

condición  muy humilde; sin em-
bargo, el joven de Chillán pensó 
que pertenecía a una distinguida 
familia talquina  a juzgar por su 
apostura y sus modales. Cuando 
ambos salieron de la casa el joven 
de Chillán invitó al talquino a dar 
un paseo por la plaza de armas de 
la ciudad pensando equivocada-
mente que su amistad le granjea-
ría el respeto y la admiración de la 
sociedad talquina. Grande fue su 
sorpresa cuando comprobó que 
nadie saludaba al joven talquino. 
Días más tarde comentaba el jo-
ven de Chillán que por culpa de 
don Miguelito se había sentido to-
talmente avergonzado de haberse 
paseado por la plaza de Talca con 
un pobre diablo.  

Durante el tiempo que estuvo el 
prelado en Talca le cupió la gran 
responsabilidad de terminar de 
instalar el colegio La Salle en Tal-
ca, que había sido iniciado bajo la 
Gobernación Eclesiástica del pres-
bítero José Luis Espínola Cobo.

El 14 de diciembre de 1925 don 
Miguel León Prado, “Migueli-
to”, fue designado por la Santa 
Sede como obispo de Linares. 

En abril de 1926, luego de la lle-
gada del nuevo obispo de Talca 
monseñor Carlos Silva Cotapos, 
el recién nombrado primer obispo 
de Linares se despedía de los feli-
greses de Talca con las siguientes 
palabras: “Al dejar el querido 
suelo hospitalario e inolvidable 
de la ciudad con que en todo 
momento me han tratado en 
los catorce años que he vivido 
entre vosotros conservaré vivo 
el afecto y gratitud y pediré 
siempre a Dios que bendiga a 
todos los hijos de Talca y espe-
cialmente a todos los que me 
han acompañado con sus ora-
ciones y su labor edificante”.  

Miguel León PradoDon
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La JNJ es un encuentro con jó-
venes de todo el país, con sus 

pastores, asesores y animadores 
que sirven en los diferentes am-
bientes pastorales con juventud. 
Es, además, un encuentro, una pe-
regrinación, una fiesta de la juven-
tud, y un momento relevante de 
evangelización a los y las jóvenes.

Es también una invitación para 
esta generación de jóvenes a 
comprometerse en la construc-
ción de una sociedad más justa y 
solidaria. La JNJ teniendo como 
protagonistas a los jóvenes, 
busca promover el encuentro y 
la fraternidad entre los partici-
pantes y la comunidad local que 
los recibe, dialogando con ellos 
y tendiendo expresiones cultu-
rales que los inviten a favorecer 
el diálogo y la paz social.

En nuestra diócesis a través de la 
Vicaría de Pastoral Juvenil (VPJ), 
ya se ha comenzado a animar a 
los jóvenes en sus parroquias y 
comunidades para que asistan a 

Del 21 al 26 de enero de 2025, se realizará 
la primera Jornada Nacional de la Juven-
tud, en La Serena, bajo el lema “Jóvenes pe-
regrinos de la esperanza”.

este encuentro nacional. El padre 
Rodrigo Molina, Vicario de la VPJ, 
aseveró que a pesar de que es un 
viaje largo hasta La Serena, los jó-
venes están muy entusiasmados y 
quieren vivir la alegría de ser parte 
de la JNJ.

“Es un encuentro de toda la Igle-
sia, toda la Iglesia está convocada 
a vivir esta experiencia ya sea en 
la oración, ya sea en la comuni-
dad, en la formación, en diferen-
tes ámbitos de la vida pastoral, 
pero especialmente está destina-
da al mundo juvenil. El lema que 
tiene es “Jóvenes peregrinos de 
la esperanza”, y precisamente 
busca convocar a los jóvenes a 
entrar en esta dinámica de ca-

minar, de ser peregrinos, pero a 
la luz del Señor Jesús, frente a 
toda nuestra sociedad, frente a 
todo lo que significa, frente a to-
das las cosas que a veces parecen 
ser muy negativas, los jóvenes 
están llamados a ser esa alegría. 
El Papa Francisco nos dice que 
los jóvenes son el ahora de Dios, 
que son en el fondo los que están 
llamados a hacer los cambios, a 
proponer”.

“Hay parroquias que están muy 
interesadas, que se están movien-
do, están organizando diferentes 
actividades para reunir recursos 
para poder asistir a esta jornada, 
y también la VPJ convocó a los 
jóvenes interesados en participar 
en este encuentro, a una reunión 
online informativa el 22 de agos-
to, donde el invitado fue Ricardo 
Nadales Díaz, director del área de 
Animación Pastoral de la Confe-
rencia Episcopal de Chile, para 
consultar todas las dudas posi-
bles acerca de la JNJ 2025”.

Animando en
Talca y Curicó 

De igual forma, Manuel Oyarce 

            ¿Cómo nos
para la Jornada Nacional de la

Juventud (JNJ)?
Joseysmil Gutiérrez P.

preparamos
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Medel, coordinador diocesano 
en Talca de la VPJ, indicó que 
para este encuentro “estamos 
empezando a subir en nuestro 
Instagram unas mini cápsulas 
con distintas personas y distin-
tos coordinadores de las zonas 
y misiones, para subir videos 
sobre información de la JNJ. 
También estamos cotizando pre-
cios de buses porque la idea de 
la organización que tenemos es 
que las parroquias que no puedan 
ocupar un bus completo, puedan 
tener esta opción donde se pue-
dan juntar con otros jóvenes y 
ocupar un solo autobús”.

En tanto en Curicó, Pía Espinoza 
Barrera coordinadora diocesana 
de esa Zona, informó que “nos es-
tamos organizando por zonas en 
sí, la VPJ manda la información 
a la zona y la zona se hace res-
ponsable de hacerla llegar a sus 

parroquias. De momento sé que 
van no solo grupos juveniles, 
sino también van grupos por el 
Camino Neocatecumenal, y van 
grupos de adultos diversos, no 
solo pastorales juveniles, sino 
agentes pastorales. Acá en Cu-
ricó al menos se está moviendo 
la parroquia Santísima Trinidad, 
el Santuario de La Merced, en 
Talca tenemos a la parroquia In-
maculada Concepción, y también 
tenemos conocimiento de la pa-
rroquia San Rafael”.

Ambos coordinadores diocesa-
nos de la VPJ y el padre Rodrigo 
Molina, hacen la invitación a los 
jóvenes a informarse, consultar 
en sus comunidades y preparar-
se para ser parte de este hermoso 
encuentro donde podrán conocer 
las realidades también de otras 
diócesis.

“Invitar a todos los jóvenes a ser 
parte y a vivir esta experiencia 
de la JNJ, que en el fondo cada 
parroquia, cada pastoral juve-
nil se puede organizar y pueda 
enviar algún representante y 
participar. Toda la información 
la pueden encontrar en la página 
web de la JNJ (www.jnjlaserena.
cl) y también en el Instagram de 
la VPJ (@vpjtalca) tenemos toda 
la información disponible para 
entregarla”, agregó el vicario.

La organización
es la clave

Así da el ejemplo la parroquia 

Santísima Trinidad de Curicó que 
desde hace un par de meses ya 
se han organizado con diferentes 
actividades para concretar las ins-
cripciones de sus jóvenes a la JNJ 
2025.

Kevin Marín, integrante de la PJ 
de la parroquia Santísima Trini-
dad, aseveró que desde que les 
llegó la información, realizaron un 
encuentro para comenzar a pre-
pararse.

“Lo primero que quisimos hacer 
fue un pre encuentro para los jó-
venes para empezar ya a motivar-
los, y ahí fue donde se les entregó 
la información más o menos de 
cuánto iba a valer la inscripción, 
cuánto nos iba a costar y todo 
eso, los chiquillos quedaron bien 
motivados. Después nosotros 
como Pastoral Juvenil de la 
parroquia empezamos ya neta-
mente a enfocarnos en cómo 
juntar dinero para poder ir, y 
tomamos decisiones, estamos 
recolectando dinero en tarros, 
nos vamos dividiendo en las 
comunidades para no saturar el 
templo parroquial, y así nos va-
mos rotando”.

“Realizamos una rifa que nos ayu-
dó mucho y estamos pensando 
en hacer campeonatos de depor-
tes. Tenemos muchos chiquillos 
que practican deportes más pro-
fesionalmente, entonces ellos nos 
están guiando un poco con los 
apoderados para tener una bue-

na actividad y recau-
dar mayores fondos”, 
agregó Kevin.

La idea era para agos-
to ya poder formalizar 
la inscripción de los 
más de 20 jóvenes que 
ya están confirmados, 
más algunos papás 
que se han sumado y 
agentes pastorales de 
la parroquia.

“Nosotros como pa-
rroquia queremos ins-
cribirnos en agosto, 
entonces como que 
todas estas actividades 
son para la inscripción, 
que nos sale 75 mil 

pesos, la que nos corresponde 
como diócesis. Entonces todas 
estas actividades son para ayu-
darles a los jóvenes que no pue-
den pagarlo en su totalidad. En el 
segundo semestre nos vamos 
a enfocar netamente en ver el 
tema del traslado y alojamien-
to, algo que también es muy 
importante tener en cuenta”.

Entre otras instancias pastorales 
que se están organizando para 
asistir a la Jornada Nacional de la 
Juventud 2025, son las pastorales 
universitarias, en especial la de la 
Universidad Católica del Maule, 
quienes en el pasado Encuentro 
Diocesano del 15 de Agosto, ven-
dieron algunas cosas en la feria 
que se dispuso allí para recaudar 
fondos que los ayudarán a realizar 
el viaje hasta La Serena en enero 
del próximo año.

Abierto a todos 
Cabe destacar que la JNJ es un 
encuentro con una identidad 
católica, pero es abierto a to-
dos, tanto a los más cercanos 
a la Iglesia, como a los más dis-
tanciados.

Pretende proporcionar a todos 
los participantes una experiencia 
de Iglesia nacional, fomentando 
el encuentro personal con Jesu-
cristo y con los hermanos. Es un 
nuevo impulso a la fe, a la espe-
ranza de toda la comunidad local 
que acoge a los peregrinos y para 
todos quienes peregrinarán.
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Decretos Aniversarios sacerdotales

03 / agosto (28 años)
P. David Albornoz P.

03 / agosto (39 años)
Pbro. Enzo Grillo A.

13 / agosto (36 años)
Pbro. Jorge Aliaga V.

15 / agosto (21 años)
Pbro. Nelson Chávez D.

27 / agosto (2 años)
Pbro. Rodrigo Molina G.

09 / sept. (24 años)
P. Christian Borghesi

17 / agosto (39 años)
Mons. Horacio Valenzuela A.

27 / agosto (2 años)
Pbro. José Maldonado E.

18 / sept. (70 años)
Pbro. Mario Molina G.

22 / sept. (40 años)
Pbro. Hernán Vergara J.

25 / sept. (25 años)
Pbro. Juan Carlos Roco G.

Pbro. José Maldonado Espinoza
Director Depto. de Catequesis

- Llamado al DIACONADO al Profeso Perpetuo de la Congregación Sa-
grada Familia de Nazareth, don Luis Antonio CERPA BRAVO.

- Envío como Ministro en la Parroquia San Luis de Talca a don César 
ACEVEDO GÓMEZ. 

- Envío como Ministra en la Parroquia San Policarpo de La Huerta del 
Mataquito, a doña Gabriela PEÑALOZA REYES, doña Juana NAVA-
RRO GONZÁLEZ, doña Rosa DUEÑAS MORENO y a doña Silvia 
MÉNDEZ REVECO.

- Envío como Ministra en la Parroquia Santísimo Sacramento de la Eu-
caristía de Hualañé a doña Susana VALDEBENITO REBOLLEDO.

- Envío como Ministra en la Parroquia Jesús Obrero de Curicó a doña 
Silvia del Carmen SOTO MENA.

- Envío como Ministro en el Santuario El Carmen Curicó a don Roberto 
Javier VALENZUELA ESPINOZA y a don Mauricio MORA RETAMAL.

- Nombra Moderador de la Curia al Vicario General Pbro. Nelson CHÁ-
VEZ DÍAZ.

- Constituye CONSEJO PRESBITERAL, integrado por los siguientes 
Presbíteros: Vicario General, Pbro. Nelson Chávez; Vicario Curicó, 
Pbro. Luis Alarcón; Vicario Talca Rural, Pbro. Raúl García; Vicario 
Talca Ciudad, Pbro. Rodrigo Arriagada. Sus miembros elegidos son: 
Zona Curicó Ciudad, Pbro. Víctor Rojas; Zona Curicó Rural, Pbro. Da-
vid Martínez; Zona Costa, Pbro. Sergio Díaz; Zona Talca Rural, Pbro. 
Patricio Espinoza; Zona Talca Ciudad, Pbro. José Ignacio Fernández.

Uno de los temas tratados, en 
nuestra última jornada de for-

mación para los catequistas, fue 
sobre el acompañamiento que la 
catequesis está llamada a hacer 
a nuestros hermanos en situa-
ción de discapacidad. En Chile 
cerca del 15% de niños, niñas y 
adolescentes presenta algún gra-
do de discapacidad. Por tanto, es 
importante entender las discapa-
cidades y adquirir herramientas 
que nos ayuden en el trabajo con 
estos hermanos. 

Hace algunos años se creó la 
catequesis adaptada, una cate-
quesis especial para atender y 
acompañar a las familias en la 
formación religiosa de los niños, 
niñas y adolescentes que viven 
con alguna discapacidad. Las 
comunidades que lograron desa-
rrollar esta pastoral vivieron una 
experiencia desafiante y hermosa 
al mismo tiempo. 

Toda persona está llamada a la 
plenitud sacramental, es decir, 
tiene derecho a recibir los sa-
cramentos y a prepararse conve-
nientemente para ellos. La pro-
puesta que hace la Iglesia hoy 

La catequesis
     como lugar de
Acogida e inclusión para personas en situa-
ción de discapacidad.

es a acoger e integrar a los her-
manos que están en situación 
de discapacidad en los grupos 
que funcionan normalmente. 
Si antes se hacían grupos “es-
peciales”, hoy se quiere que po-
damos convivir, con acogida y 
cariño como lo debiéramos ha-
cer con todos. Es por eso que la 
formación de invierno entregó 
herramientas para ver barreras 
que pueden existir, como por 
ejemplo desniveles que dificultan 
o impiden el acceso a personas 
con discapacidad física; entre-
gó herramientas como trabajar 
con pictogramas, para quienes 
no tienen lenguaje. Técnicas de 
repetición o conceptos básicos 
para quienes tiene alguna disca-
pacidad cognitiva, etc.

El integrar y acoger a estos her-
manos es un bien para todos. 
Nos hace tomar conciencia de 
la presencia de la discapacidad, 
nos ayuda a compartir la vida con 
diferentes personas y puntos de 
vista, fomenta la construcción 
de una sociedad más unida, dig-
nifica a la persona reconociéndola 
sobre todo como persona por so-
bre su situación de discapacidad y 

testimoniamos la acogida de parte 
del Señor y la Iglesia. 

Finalmente, tengamos presente 
que las actitudes de acogida e in-
clusión estamos llamadas a vivir-
las con todos, para que la Iglesia 

y la catequesis, que para muchos 
es la puerta de entrada a la Igle-
sia, sea una puerta abierta que dé 
la bienvenida, trate con dignidad 
y anuncie al Señor no solo con las 
palabras sino, sobre todo, con las 
acciones. 

encuentro

ACOGIDA - CATEQUESIS - CRISTO - DIGNIDAD - IGLESIA
INCLUSION - INTEGRAR
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Desde temprano los peregrinos 
arribaron al Colegio Manuel 

Larraín y al Liceo Santa Marta de 
Talca para tomar té, café y co-
mer un sándwich. Paralelo a ello 
el grupo My-Sion estaba junto a 
los integrantes de la Pastoral Ju-
venil animando con canciones y 
oración a las parroquias y comu-
nidades que poco a poco se con-
gregaban en la plaza Arturo Prat.

Cerca de las 10:30 horas comen-
zó la procesión con la imagen de 
la Santísima Virgen, recordando 
que el 15 de Agosto es la solem-
nidad de la Asunción de María al 
cielo. Las calles del sector oriente 
de Talca se llenaron de colorido, 
cantos y mucho ánimo. Todo 
este momento fue animado por 
la Zona Curicó. La procesión lle-
gó hasta el recinto del Gimnasio 
Regional, donde había un lugar 
dedicado para el sacramento del 
perdón; además de diversos es-
tands con artículos religiosos, 
comestibles y de instituciones 
educativas.

Los fieles ocuparon todo el gim-
nasio, convirtiendo este evento 

Miles de fieles y agentes pastorales participaron con mucho en-
tusiasmo en el Encuentro Diocesano, que en esta ocasión de 
camino a nuestros 100 años tuvo como lema “María misionera, 
enséñanos a orar”.

religioso en una gran 
fiesta gracias a las 
canciones del grupo 
Shabaj (Voces de Jú-
bilo). Con ocasión de 
celebrarse también el 
día de la vida religio-
sa y consagrada se 
presentaron por me-

dio de videos los saludos de las 
hermanas Trapenses de Quilvo y 
las Carmelitas Descalzas de Tal-
ca, quienes por estar en claustro 
no pueden estar físicamente en el 
Encuentro Diocesano. Otro mo-
mento significativo fue una pre-
sentación por medio de la danza, 
de estudiantes del Colegio Ma-
nuel Larraín de Talca.

Seguidamente comenzó la cele-
bración eucarística. La procesión 
de entrada fue presidida por la 
imagen de la Virgen, la que fue 
colocada en un costado. Minis-
tros y ministras enviados, diáco-
nos, sacerdotes y el obispo de 
Talca, Mons. Galo Fernández, 
completaron la procesión.

100 años de
caminar misionero

Tras las lecturas, el obispo Galo 
Fernández hizo mención que este 
2024 el Papa Francisco nos ha 
llamado a un año para cultivar 
la oración: “Nosotros peregrinos 
le pedimos a María: enséñanos 
a orar (…) María nos ha dejado 
a Jesús para que caminemos 
con él. El evangelio nos cuenta 

el caminar presuroso de María 
para visitar a su prima Isabel, va 
a acompañarla y a compartir. Me 
gusta pensar que es esa la pri-
mera actitud de la fe, salir al en-
cuentro de los que caminan en 
la misma ruta”.

“La Iglesia es comunidad, es en-
cuentro. El seguimiento de Jesús 
no se realiza de forma privada o 
ensimismada, algo tan terrible-
mente propio de la cultura en que 
vivimos. La fe nos abre al en-
cuentro de todos, por eso nos 
reunimos y celebramos la co-
munión diocesana”.

“Desde hoy empezamos a ce-
lebrar nuestro centenario. En 
estricto rigor nuestra diócesis 
fue fundada el 18 de octubre de 
1925, pero esta es nuestra fiesta 
grande. Y desde aquí nos quere-
mos lanzar a un año que quiere 
estar marcado por la gratitud y la 
renovación de nuestro caminar 
misionero”, mencionó el padre 
Galo.

Un Iglesia que es
comunión

Durante el momento del ofertorio 
se llevó al altar una canasta de ali-
mentos con lo reunido por los pe-
regrinos que llegaron a este En-
cuentro Diocesano; una frazada 
de lana de oveja de la Zona Talca 
Rural; frutas y verduras de la Zona 

Curicó Rural; una red de pesca de 
la Zona Costa; tortas y pasteles de 
la Zona Curicó Ciudad; un árbol 
nativo de la Zona Talca Ciudad; 
junto al pan y el vino.

Un emotivo momento se vivió 
cuando un grupo de niños y jó-
venes portó palomas blancas 
de papel, como un deseo por 
la paz tan necesaria en nuestro 
mundo, aunado a un fuerte lla-
mado a cuidar nuestra naturaleza.

Después de la comunión se lla-
mó a pasar adelante a todos los 
religiosas y religiosas, oportu-
nidad en que se pidió a Jesús 
fortalecer su vocación para se-
guir acompañando al pueblo de 
Dios en diversos ambientes y 
lugares.

Para hacer énfasis en el cente-
nario de la Diócesis de Talca se 
colocaron grandes números y 
letras de los 100 Años, desta-
cando que todos somos parte de 
esta historia y que hay piezas que 
nos unen e integran. En este mis-
mo sentido, por primera vez se 
leyó la Oración del Centenario, 
que cada persona recibió al in-
gresar al gimnasio. Asimismo, el 
libro “Historia de fe de una Iglesia 
misionera al servicio del Reino”, 
que peregrina por nuestras zonas 
pastorales con ocasión del cente-
nario, fue traspasado del Colegio 
Manuel Larraín al Liceo Santa 
Marta de Talca.

   El 15 de Agosto fue un día de
 para nuestra Iglesia diocesana

fiesta
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Al momento de su partida don 
Pancho fue velado en casa 

del sector Orilla de Valdés, siendo 
trasladado el lunes 15 a la sede 
parroquial de La Huerta en donde 
se celebró una misa presidida por 
Mons. Galo Fernández y concele-
brada por numerosos sacerdotes 
y diáconos.

A los 94 años falleció el diácono permanente Francisco Díaz 
Núñez el 14 de julio, dejando un fuerte recuerdo de su servicio 
a sus hermanos de la parroquia de La Huerta del Mataquito 
y en los diversos lugares donde siempre estuvo dispuesto a 
ayudar.

En la homilía el pa-
dre Galo indicó que 
despedíamos con 
afecto y gratitud a 
don Francisco: “Es-
tamos expresándole 
este homenaje, este 
reconocimiento de 
amor, de gratitud 
por tantos años de 

servicio a la gente, a las comuni-
dades, a la Palabra de Dios. Supo 
conjugar su amor en la tierra, su 
responsabilidad de esposo y de 
padre para estar disponible al 
servicio de las cosas de Dios.”. 
Sus exequias se realizaron en la 
mañana del martes 16 de julio, 
siendo llevado al Cementerio Pa-

rroquial de La Huerta.

Su testimonio
Don Francisco Díaz Núñez nació 
el 25 de junio de 1930. Estaba ca-
sado con la señora Adriana Cana-
les y tuvieron 12 hijos. Desde su 
juventud se sintió llamado a parti-
cipar en la Iglesia. El 19 de marzo 
de 1972 fue instituido ministro 
y tras varios años de insistencia 
-como él mismo reconocía- don 
Carlos González lo convence para 
prepararse al diaconado perma-
nente, siendo ordenado el 17 de 
octubre de 1993.

Hace unos años expresó: “Soy 
un simple campesino, no tuve 

demasiados estudios.  Le rehuí 
al diaconado hartos años hasta 
que don Carlos González me dijo: 
‘Dios te quiere tal como eres’. Si 
Dios me aceptaba tal como soy 
no había por donde perderse (…) 
el diaconado me gusta porque 
si uno ve a alguien con mucha 
necesidad puede tenderle una 
mano, el mismo Cristo dijo que 
había más alegría en dar que en 
recibir”.

Don Francisco también será re-
cordado por sus cuentos tradi-
cionales, sus historias, los poe-
mas que escribió. Hace un par de 
años publicó el libro “Historietas y 
cuentos del mundo rural”.

Diácono y relator de historias
              del mundo rural

“Resumir 50 años de sacer-
docio es difícil, pero ante 

todo puedo decir que han sido 
años felices. De repente me en-
cuentro con algunos que se que-
jan de tal o cual cosa. Yo nunca 
me he lamentado gracias a Dios”.

El padre Martín comenzó su ser-
vicio pastoral en la parroquia de 
Essen, de la Diócesis de Ambe-
res, que está cerca del límite con 
Holanda. “Estuve 5 años en este 
lugar haciendo vida parroquial. 
Fue un tiempo de abundancia 
con gente y vocaciones. Ya en 
ese tiempo tuve contacto con la 
parroquia latina que hay en Am-
beres, con muchas familias chi-
lenas, fui capellán de ellos, tenía 
doble pega. Tuve que empezar a 
conocer el idioma, pedí que los 
consejos fueran en flamenco, 
pero igual aparecía el español”.

Amberes es una ciudad puerto, 
aquí el P. Martín continuó su la-
bor por cerca de 10 años junto 
a otros sacerdotes, apoyando a 
personas que salían de la cárcel. 
“La labor más importante fue con 
centenares de migrantes del nor-
te de África que nada sabían de 

El pasado 28 de junio el padre Martín Koch 
Van Deyck celebró 50 años de sacerdocio, 
servicio misionero que lo llevó a dejar su 
país natal, Bélgica, para compartir la buena 
nueva en nuestra diócesis.

la fe católica. Era interesante esta 
mezcla de población y creencias 
(…) desde que me ordené le dije 
a mi obispo que quería venir a 
Latinoamérica a ejercer el sacer-
docio. Junto a otros colegas estu-
vimos en Venezuela, pero el clima 
me hizo mal, bajé mucho de peso 
y dormía mal por el intenso calor 
tropical. Así surgió la posibilidad 
de llegar a Chile”.

“Llegué al país en 1986 y estuve 
en Pudahuel 3 años. Junto a un 
grupo de personas pensamos en 
tener un lugar fuera de Santiago 
para acompañar a la gente, así 
surgió BETALPU (Bélgica-Tal-
ca-Pudahuel) y que sigue funcio-
nando hasta hoy. Todo esto contó 
con el apoyo del obispo Carlos 
González. Gracias a eso aprendí 
que la vida pastoral consiste en 
escuchar a la gente, así las per-
sonas pueden contar con uno”.

“El actual obispo de Amberes 
conoce lo que hago, me ha visi-
tado aquí, cuento con su apoyo 
para esta labor de acompañar 
a los hermanos. El único com-
promiso que tengo hasta ahora 
es el que me pidió el padre Carlos 

Serrano y es que lo ayudara en la 
parroquia Inm. Concepción, y lo 
he seguido haciendo. Sus últimos 
días nos comunicábamos con un 
tablet porque no podía hablar, así 
nos despedimos, eso me impactó 
mucho”.

“Trato de ser optimismo, en di-
ciembre cumpliré 80 años, le pido 
al Señor que me dé fuerza y me-
moria, que me acompañe la ca-
beza para estar junto a las perso-
nas y a la comunidad. Escuchar 
a la gente es parte de mi vida”.

“Aprendí que la        pastoral
es escuchar a la gente”

vida
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Esta frase fue la que marcó la ce-
lebración por los 35 años de la 
capilla San Juan Evangelista, de 
la parroquia Cristo Resucitado de 
Curicó. La misa efectuada el 23 
de julio estuvo marcada de signos 
de agradecimiento por la historia 
que ha ido tejiendo el Señor de la 
mano de esta comunidad. Perso-
nas que han participado por años 
en la capilla estuvieron presentes 
en esta eucaristía que fue presidi-
da por el padre Fredi Navarrete.

Gabriela Peñaloza Reyes, Juana 
Navarro González, Rosa María 
Dueñas Moreno, Silvia Méndez 
Reveco y Susana Valdebenito Re-
bolledo, fueron enviadas como 
ministras por Mons. Galo Fernán-
dez en una celebración eucarís-
tica realizada en la parroquia de 
La Huerta del Mataquito el 21 de 
julio.

“En la vida de la Iglesia hace rato 
que en las comunidades las mu-
jeres ‘la llevan’. Entramos en la 
alegría de abrir este espacio en 
un tiempo en que también como 
sociedad hemos ido madurando 
un trato correcto respecto de la 
mujer, superando siglos de ma-
chismo. Y en la Iglesia también 
nos preguntábamos cómo crecer 

El 11 de agosto se celebró el en-
vío de los ministros Roberto Valen-
zuela y Mauricio Mora. La Misa fue 
presidida por el obispo Galo Fer-
nández, quien expresó que “este 
servicio es una expresión de la 
Iglesia que quiere ser toda ella mi-
sionera, dispuesta a servir al mun-
do. Damos gracias porque han 
respondido el llamado que han 
experimentado anteriormente, y le 
pedimos al Señor que les inspire 

Envío de ministro en
Parroquia San Luis Gonzaga

César Acevedo Gómez 
es el nuevo ministro, 
tiene 74 años y parti-
cipa en esta parroquia 
desde poco antes de 
la pandemia, ya que 
anteriormente asistía a 
la parroquia San Agus-
tín. Desde marzo del 
2022 empezó su for-
mación como ministro 
por invitación del padre 
Eduard Moreno. Du-
rante la misa del 14 de 
julio se realizó su envío como ministro. En la homilía, el padre Galo 
Fernández indicó: “Con mucha alegría encomendamos a don César, 
que de algún modo quiere expresar que todos en la Iglesia tenemos 
potestad para rezar, para acompañar en la fe (…) hoy día damos un 
paso más para que pueda también ayudar a presidir la liturgia, a hacer 
despedida de difuntos, y eventualmente a hacer bautizos, procurando 
que sobre todo la comunidad cristiana no deje de reunirse”.

Durante su envío como ministro de la parroquia San Luis Gonzaga lo 
acompañó su esposa, Alín Rojas Painn, y un nieto; sus tres hijas no 
se encontraban en la ciudad, pero César indicó que lo acompañan en 
oración siempre.

Solidaridad de jóvenes molinenses
En el mes de solidaridad algunos jóvenes de la parroquia Ntra. Sra. Del 
Tránsito de Molina, visitaron a los abuelitos del Hogar de las Hermanas 
del Buen Samaritano, compartiendo con ellos sus vidas y llevando un 
momento de alegría. Una bonita experiencia que enriquece el corazón 
de todos. Durante agosto se recordó la figura de San Alberto Hurtado, 
es por lo que estos jóvenes llevaron un momento de esparcimiento, 
gesto fraterno que debe replicarse con todos los que están en nuestra 
comunidad, en especial los más postergados y solos.

Primeras Ministras
Enviadas de la Zona Costa

y hacer una Iglesia que recono-
ciera ese rol tan preponderante 
e importante de las mujeres (…) 
Es cierto que Jesús entre los 
doce apóstoles los escogió solo 
varones, pero entre sus discípulos 
tenía hombres y mujeres (…) en 
rigor toda la comunidad tenemos 
que ser parte de los discípulos en-
viados”, enfatizó el obispo.

Después de la homilía vino el mo-
mento del envío de estas minis-
tras que pertenecen a los sectores 
El Cristo, El Corazón, La Huerta 
y Hualañé. Sus familiares les co-
locaron los estolones como signo 
externo de este servicio. Además, 
les fueron entregados las Sagra-
das Escrituras y el porta viático 
para llevar a Jesús sacramentado.

Sant. El Carmen ya cuenta con
dos nuevos ministros enviados

para que puedan llevar 
este pan, que nos alien-
te a todos en nuestro 
camino y nos haga fieles 
al querer del Señor”.

Luego Roberto Valen-
zuela y Mauricio Mora, 
se acercaron al altar, 
donde el obispo les rea-
lizó unas preguntas a 
las que ellos respondie-
ron con un “sí, quiero”, 

consultándole a las familias de 
los futuros ministros si también 
los acompañaban en este servi-
cio. Cabe destacar que Roberto 
es abogado, tiene 35 años, sol-
tero, hijo menor de 3 hermanos 
del matrimonio conformado por 
Mario Valenzuela y Berta Espino-
za. En tanto, Mauricio es profesor, 
tiene 55 años, casado con Cecilia 
Carreaux hace ya 26 años, y es 
padre de un hijo, Simón.

“No hay nada más bonito que
agradecer a Dios”
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Nuestro pastor Mons. Galo Fer-
nández celebró la fiesta de San 
Pedro el 29 junio junto a las agru-
paciones de pescadores de la ca-
leta de Llico, siendo un momento 
de alegría para todas las personas 
que llegaron ese día el litoral. Ese 
mismo día, se celebró la fiesta pa-
tronal de la comunidad San Pedro 
y San Pablo de Casablanca, oca-
sión en que los niños hicieron una 

En el día de la Virgen del Car-
men, 16 de julio, en el templo 
catedral, se realizó la ordenación 
diaconal de Luis Cerpa Bravo, 
de la congregación Sagrada Fa-
milia de Nazaret. En la ocasión 
el obispo Galo Fernández men-
cionó que “es significativo que 
el sacramento del orden tenga 
en primer lugar este sacramento 
de diaconado, que significa pro-
piamente servidor, y constituye 
tu vida como discípulo de Jesús 
que no vino a ser servido, sino a 
servir (…) con alegría, te acompa-
ñamos y cuánto desearíamos que 
ese manto protector de la Virgen 
María estuviera siempre presente 
en tu corazón”. Continuando con 
los ritos, Luis manifestó la volun-
tad de cumplir su ministerio se-

Parroquia Los Doce Apóstoles
celebró con misa sus 40 años

El sábado 27 de julio se reunieron las comunidades de la parroquia 
Los Doce Apóstoles de Talca, para celebrar su 40 aniversario con una 
Eucaristía que fue presidida por el obispo de la diócesis, el padre Galo 
Fernández, quien afirmó: “Cuando uno celebra hace memoria agrade-
cida, recorre la historia, esto nos sana el corazón y nos alegra (…) una 
parroquia tiene un territorio porque tiene ahí una tierra de misión, no es 
que no puedan ser parte de la comunidad los que vienen de más lejos, 
sino que cada persona de la comunidad debe preocuparse de que aquí 
se anuncie el Evangelio de Jesús”.

Durante la misa los jóvenes presentaron el libro “Vida e historia parro-
quial de Los Doce Apóstoles”, el que estará recorriendo las 11 comuni-
dades para que se registre en él testimonios de hombres y mujeres que 
mostraron con su vida de servicio el 
rostro de Jesucristo, el paso del Se-
ñor en el caminar de la parroquia, 
sus alegrías y esperanzas. El párro-
co, padre Rodrigo Arriagada expre-
só: “Han sido ustedes los que han 
llevado esta buena noticia a tantas 
personas, a tantos corazones, con 
el mensaje claro, firme de que Je-
sús está vivo y está junto a noso-
tros. Que Dios nos bendiga y que 
tengamos unos lindos 40 años”.

La Virgen del Carmen fue la reina
de celebraciones en Pelarco

 
Como ocurre desde hace 12 años 
las calles de Pelarco se coparon 
de fieles que llegaron a honrar y 
cumplir sus mandas a la querida 
“Patroncita”. Las bajas temperatu-
ras no mellaron en la fe de miles 
de personas y huasos a caballo que 
acudieron a la tradicional proce-
sión de la patrona de Chile, que se 
realizó como cada 16 de julio en la 
comuna de Pelarco. El obispo Galo 

Fernández, quien presidió la eucaristía junto al párroco Patricio Espi-
noza, se mostró visiblemente sorprendido por la cantidad de personas 
que una vez más hicieron de Pelarco un río de fe, pese a la condición 
climática: “Había mucha gente y en un clima de mucha oración, el 
calor del corazón realmente marcó esta fiesta. Estoy agradecido, con-
tento de ser testigo de esta fiesta y participar”.

Desde septiembre se retomarán 
los trabajos de reconstrucción 
de esta parroquia, la cual sufrió 
muchos daños en el terremoto 
de 2010. El diácono Francisco 
Ferrada, responsable de pastoral 
de San José de Colín, agradeció 
a todos los que han hecho posi-
ble la reconstrucción del templo: 
“Dar gracias a Dios por los que 
nos han escuchado, especial-

Un nuevo diácono,
en camino al sacerdocio

gún el deseo de Cristo y la Iglesia. 
Luego, se postró frente al altar, y 
posteriormente el obispo impuso 
sus manos a Luis Cerpa Bravo. 

Después de la comunión, el diá-
cono dirigió unas palabras a los 
presentes: “Quisiera agradecer a 
mi familia por el gran apoyo que 
me han tenido conmigo durante 
todo este tiempo de la vida reli-
giosa (…) agradezco a las co-
munidades, sobre todo en este 
tiempo que llevo aquí en la comu-
nidad a la cual pertenecemos no-
sotros con los piamartinos, de la 
parroquia de Fátima, junto a sus 
comunidades que cada domingo 
y en cada encuentro recibo jun-
to a ellos, la alegría que viene de 
Dios”.

Comunidades celebraron
a San Pedro

representación de estos santos y 
el obispo bendijo las biblias de los 
niños de catequesis. En tanto, el 
domingo 30 de junio el obispo 
celebró por primera vez la euca-
ristía en la comunidad San Pedro, 
de la parroquia Espíritu Santo de 
Talca, ocasión en que el padre 
Galo agradeció el poder conocer 
esta comunidad y los instó a se-
guir en el camino de la fe.

Reconstrucción de la
parroquia de Colín

mente nuestro obis-
po el padre Galo 
Fernández, quien 
nos ha incentivado 
en esta materia. Se 
hizo un periodo de 
obra, de firmeza de 
muro y el radier para 
sujetar los muros 
y después hicimos 
unos pilares metá-
licos para sostener 
la techumbre. Este 

trabajo que es el principio de lo 
que ya será después la sala de 
catequesis, pero lo importante es 
que el centro del culto estará en 
pie, si Dios nos permite, a final de 
año”. También se destaca la labor 
que han realizado las comunida-
des con sus agentes pastorales 
para recaudar fondos, que se su-
man a lo aportado por el Obispa-
do de Talca.
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Por primera vez colaboradores y 
profesores de este organismo dio-
cesano se reunieron para compar-
tir experiencias y plantear desafíos 
en el ámbito formativo de nuestra 
Iglesia de Talca. La actividad se 
llevó a cabo el 13 de julio en la 
casa de ejercicios de Talca, con-
citando la participación de cerca 
de 19 personas. A primera hora 
se compartió el desayuno y tras 
un momento de oración el obispo 
Galo Fernández valoró el trabajo 
desarrollado por el Departamen-
to de Formación, el cual ya tiene 

Cientos de catequistas asistieron 
el 20 de julio, a la jornada forma-
tiva de invierno que fue organiza-
da por el Departamento de Cate-
quesis de nuestra diócesis, tanto 
en Talca como en Curicó. En las 
dos jornadas se abordaron los 
temas: La inclusión de personas 
con discapacidades y la oración. 
El primer tema fue desarrollado 
por Daniela Espinoza y Cecilia 

El diaconado es sinónimo
de servicio y alegría

Gran cantidad de los diá-
conos permanentes de 
nuestra diócesis se reu-
nieron para celebrar su 
día, el 10 de agosto en 
la catedral de Talca. La 
eucaristía fue presidida 
por el Vicario de Talca 
Ciudad, el padre Rodrigo 
Arriagada, quien expre-
só, “queremos dar las 
gracias por el ministerio 
diaconal, un ministerio antiguo pero nuevo. Antiguo ya que las prime-
ras comunidades en el Nuevo Testamento nos hablan de ello, de sus ta-
reas y servicio al interior de esas comunidades. Pero también es nuevo 
porque el Concilio Vaticano II comenzó a redescubrir toda esta gracia 
que significa el diaconado”.

Tras la comunión, los diáconos permanentes junto con sus señoras 
pasaron al altar y renovaron sus promesas. Y también hubo ocasión 
para hacer un reconocimiento a quienes llevan más de 30 años en el 
ministerio diaconal: Carlos Rojas (52 años), Víctor González (42 años), 
Pedro Jofré Díaz (33 años), Alfredo Reyes (38 años), Manuel Torres (34 
años), Óscar Beltrán (52 años), Fernando González (31 años) y Custo-
dio Moyano (31 años).

Un grupo de 31 voluntarios per-
tenecientes a Trabajo País, llegó 
hasta este sector perteneciente 
a la comuna de Curepto el 12 de 
julio, para construir una capilla 
donde la comunidad pueda en-
contrarse con el Señor. Ignacio 
Valdés, Jefe de Zona de Trabajo 
País, dijo: “Empezamos a cons-
truir la capilla desde cero, porque 
todo lo que había antes se botó. 
Y un poco la dinámica fue partir 
en la mañana trabajando con un 
envío, ahí se motivaba a los vo-
luntarios, después se almorzaba, 
luego volvíamos a trabajar y en 
la tarde ya cuando se oscurecía y 
se empezaba a poner más hela-
do, teníamos una actividad como 
más formativa, más nuestra. Ya 
después de la comida hacíamos 
un juego, alguna actividad simpá-
tica para mejorar ahí la relación 
entre el grupo también”.

Positivo encuentro del
Depto. de Formación

15 años de servicio en la 
diócesis.

Luego, el padre Víctor 
Rojas, director del Depto. 
de Formación, explicó el 
servicio de esta instan-
cia que tiene tres focos 
de atención prioritarios: 
la formación de agentes 
evangelizadores de pa-
rroquias y comunidades, 

la escuela de ministros enviados y 
la formación de los aspirantes al 
diaconado permanente. Todo lo 
anterior en concordancia con el 
proyecto pastoral de la diócesis. 
Seguidamente se produjo un enri-
quecedor compartir de opiniones 
en el que los profesores pudieron 
dar testimonio de su experiencia 
con los alumnos, los desafíos y 
novedades que ha implicado te-
ner clases online, y una posible 
adecuación de los programas de 
estudio de acuerdo con la realidad 
eclesial, social y mundial actual.

Exitosa jornada de
formación para nuestros 

catequistas
Norambuena, ambas profesoras 
de educación diferencial y cate-
quistas, y el segundo tema por el 
padre José Maldonado, director 
del Departamento de Catequesis.

Sobre la interacción de los par-
ticipantes con respecto a estos 
temas, el sacerdote expresó que: 
“Me parece muy bien, hay testi-
monios preciosos de catequistas 

que acompañan, que trabajan, 
que están acogiendo a personas 
con discapacidad, me alegra mu-
cho el escuchar los testimonios, 
el descubrir cómo Dios también 

va haciendo, y que eso pueda ser-
vir para tener experiencia en nues-
tras comunidades de ir abriendo 
puertas de ser lugares de acogi-
da”.

Trabajo País llegó hasta Calpún
para construir capilla

Los jóvenes estuvieron en Cal-
pún hasta el domingo 21 de julio, 
cuando retornaron a Santiago. 
Sin embargo, antes de irse entre-
garon la capilla lista a la comuni-
dad, solo faltan unos detalles de 
pintura, y celebraron junto a los 
vecinos una misa que fue presi-
dida por el padre Carlos Letelier, 
párroco de Curepto. Durante la 
ceremonia la comunidad aprove-
chó la ocasión para expresar su 
agradecimiento a los voluntarios 
por el levantamiento de la capilla.



Fue una jornada inolvidable la del pasado 15 de Agosto. Alrededor 
de 3 mil 500 agentes pastorales nos reunimos en el tradicional En-

cuentro Diocesano, para celebrar a nuestra Madre, a los religiosos y 
religiosas, los 35 años de inicio del Sínodo, el Año de la Oración y dar 
inicio masivo a las celebraciones de nuestro centenario. Alegría, ora-
ción y comunión marcaron la jornada, desde la plaza Arturo Prat hasta 
el Gimnasio Regional de Talca. Esta gran celebración culminó con la 
certeza que nos volveremos a reunir el 2025 para festejar en grande 
nuestros 100 Años.

En la Asunción de la 
Virgen nos reunimos 

como            diocesanafamilia


